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Municipios con cumplimientos dispares en la ejecución del presupuesto 

Royalty Minero: Alcaldes eva   

  

úan inyección de 
recursos extras y sus expectativas para 2025 

Gobiemoanuncióparael 2025 ladis- 
tribución de más de 218 mil milones 
depesosdelosfondos recabados por: 
sel impuesto ala gran minería, el royal- 

ty minero, para apoyar el inanciamiento delos 
gobiernos regionales y municipalidades. 
El Presidente Gabriel Boric anunció el repar- 
todeestacantidad de recursosa 308 comu- 
nas, que suman el 89% de los municipios del 
país y que beneficiarán a más de 12 millones 
de personas. 
Este año elroyalty entró en régimen. El 22024 
marcó una recaudación total que superó los 
US$ 1550 millones, por encima de los US$ 
1350 millones proyectados Deesta suma, el 
90% provino de solo tres operaciones Mine- 
ra Escondida (US $839 millones), Collahuasi 
(US $363 milones) y Los Pelambres(US $196 
millones) lo quereflja una alta dependencia 
fiscaldepocas faenas. 
El documento oficia del Gobierno (enero de 
2025) detallaque e royaty incluye dos fondos 
principales: el Fondo de Equidad Territorial 
(FED yel Fondo de ComunasMineras (FCMI). 
En2024se aplicó un Fondo Puente inyectan- 
do $93.646millones a307 comunas, conpro- 
medios de $235 millones por comuna (FET) y 
$532 millones por comuna (FCMI). 

DIAGNÓSTICO 
Sin embargo, el cumplimiento municipal fue 
dispar: solo el 53,4% de las comunas repor- 
taron sus gastos y apenas el 22%abrió una 
cuenta corriente exclusiva, como exige la 
normativa. 
Según datos revisados, Puente Alto fuela co- 
imuna que másrecibió con $3.220 millones, 
mientras que Río Verde, en Magallanes, ape- 
nas$118milones Regionesminerascomo An 
tofagasta y Atacama lideraron las asignacio- 
nes, destacando comunas como Calama, Tie- 
rra Amarilla y Copiapó El contrasteconconur- 
asno mineras revela una desigualdadestruc- 
turalen la distribución. 
Frentea losingresosdelroyalty parasucomu- 
na, elalcalde de Antofagasta, Sacha Razmili, 

   

  

90% de recaudación fiscal provino de solo tres operaciones: 
Escondida, Collahuasi y Los Pelambres durante el 

manifestó que nofue casualidad lavisitade los 
reyesde Bélgica alaplantade producción deli- 
tiode SQM, ala que fuimos invitados paísque 
esunsocio estratégico y porque tenemos mu- 
chasoportunidades de hacer cosas importan 
tes desde Antofagasta porque somos una cit- 
dad de oportunidades" 
Agregóque "la Municipalidadde Antofagasta 
ya está recibiendo una inyección importante 
derecursos del oyalty específicamente por el 
Fondo Puente de Comunas Mineras (FCMD, 
«ue bajoesta administración estará enfocada 
eninversiones que mejoren la caldad de vida 
denuestros vecinos”. 
Agregóque "estos ingresosresultaniimportan- 

  

“Entendemos la 
preocupación de las 
empresas mineras y 
otros organismos que 
estos recursos sean 
bien invertidos”. 

Sacha Razmilic, 
alcalde de Antofagasta. 

tesparanuestro proyecto dela nueva Antofa- 
gasta, más limpia linda y segura; que ala vez 
se condice con lo que anunciamos enla cuen» 
ta pública de inversiones por $21660 millo- 
nes cifrarécord para estacomuna” 
*Es un desafío que enfrentan nuestros equí- 
pos técnicos con el objetivo de diseñar, eva- 
luar y ejecutar proyectos de inversión e 
fraestructura, donde no descartamos esca- 
laresta tareade manera colaborativa, consi- 
derando nuestro ambicioso proyecto parala 
comuna", acotó. 
Asimismo, el alcalde de Copiapó, Maglio Ci- 
cardini, destacó que "desde que tengo me- 

   

“El royalty minero es 
más que una cifra o ley, 
es una herramienta de 
justicia territorial que 
reconoce el valor de 
comunas como la nuestra”. 

MaglioCicardini, 
alcalde de Copiapó. 

    

2024. 

moria eincluso desde antes que la tuviera, 
nuestra comuna ha sido parte esencial de la 
riqueza minera de Chile. Crecíviendo elsacri- 
ficio de nuestros trabajadores, de nuestras 
familias, que día a día,con esfuerzo, han sos- 
tenido el crecimiento del país en sus manos. 
Sinembargo, esacontribuciónno se ha visto 
reflejada en mejoras concretas para llos. 
Hoy tenemos la oportunidad de construir y 
reparar una brecha histórica, 
Comentó que "el royalty minero es más que 
unacifrao unaley, es una herramienta de jus- 
ticia territorial que reconoceel valor de co- 
imunas como a nuestra, que han asumidolos 
costosambientales, sociales y de infraestruc- 

    

“Los $1.8000 millones 
del royalty minero serán 
destinados a áreas 
clave del municipio 
como salud, seguridad y 
desarrollo comunitario”. 

Víctor Isla Lutz, 
alcalde de Vallenar. 

tura que la gran minería deja a su paso. Hoy 
tenemos la oportunidad de cambiarla histo- 
ría fortaleciendo nuestra salud primaria, 
construyendo espacios públicos dignos para 
muestra comunidad entregando mayor segu- 
ridada los vecinos, recuperando barrios pos- 
tergados y entregando nuevas oportunida- 
desa losjóvenes”. 
*Estenuevo marco legal también fortalece la 
autonomía de los municipios y las decisiones 
quese tomanen beneficio denuestra comuni- 
dad, Por fin podemos planificar conmás lber- 
tadsincependerde voluntadespolíticas ajenas 
allarealídad que vivimos aquí” comentó. 

SALUD 
Elalcalde de Vallenar, Victor Isla Lutz, comen- 
tó que más de $L800 millones de los fondos 
provenientes dela'Ley Royalty fueron apro- 
bados en su comuna para ortalecerel traba» 
Joel municipio enáreas clave como salud, se- 
¿uridad y desarrollo comunitario. 
Enfatizó que "uno de los puntos más deman- 
dados por la ciudadanía es bajar laslistas de 
espera para la atención de algunas especiali- 
dades médicas. Los equipos de salud munici- 
paldletectarongran cantidad de pacientesen 
espera deatenciónoftálmica, y exámenes co- 
mol Fondode Ojos poclían tardar meses” 
*Por lo que una delas principales inversiones 
ensalud esla adeuisición deun Tomógrafo de 
Coherencia Óptica por unmonto cercano alos 
$130 millones de pesos queestará disponible 
enla Unidad de Atención Primaria Oftalmoló- 
gica UAPO, parallos vecinos y vecinas e laco- 
mana, resaltó, 
El jefe comunal detalló que "ante la creciente 
demanda por mayor seguridad en los barrios 
ycalles el concejo municipal tambiénapoyóel 
destinode$20milonespara podercontar con 
una aplicación de seguridad, que ha tenido 
buenosresultados en otras comunas; y $30 
millones para muevas cámaras de seguridad, 
entre otras inversiones”. 
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